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唯品会割舍自营物流
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罗森北京总经理阪下丰范：

明年将在京津区域开60-100家店

北京商报讯（记者 闫岩 赵驰）2019
年度（第十三届）北京商业高峰论坛将于

11月29日上午召开，在这一北京商业盛

事举行之前，北京商报记者专访罗森（北

京）有限公司总经理阪下丰范。阪下丰范

透露，2020年罗森预计将在北京、天津周

边区域开出60-100家门店。

阪下丰范表示：“北京作为一个有

2000万以上居住人口的特大城市，便利

店的数量还较少，市场并未饱和，未来还

有很大的发展空间。”

他进一步补充道，罗森并没有特意

加速开店。“我们更希望稳扎稳打。将更

多考虑的是能够开出契合北京市民的

生活水平、生活方式、能够为他们提供

生活需求的店铺。未来还是会以同样的

速度来推进，预计开出60-100家门店，

同时还是会保持北京和天津同步发展

的步伐。”

在谈及本次北京商业高峰论坛的主

题“发现消费新动能”时，阪下丰范认为，

中国整个消费环境变化非常快，日本其

实也一样。与30年前、40年前相比，现在

整个便利店卖场，包括售卖的商品、提供

的服务，整体都在发生变化。不仅仅是便

利店行业需要顺应变化，其他的行业都

在为之付出努力。

在日本，便利店被称之为变化对应

业态，便利店有着非常轻盈的体态，面积

比较小，人工费比较低，更容易顺应变

化，能够很快地做出改变。

变化对于罗森已然是一种常态。“罗

森在2019年开出了一个主题店，有新的

IP和主题。主题店内还摆设了一些普通

门店内没有的商品，让前来消费的顾客

能够有更多的惊奇和更好的购物体验。”

阪下丰范举例称。

除此之外，罗森还会打造有季节性

的卖场，根据季节、节庆设置相应的促销

主题。阪下补充道：“每当在季节更换的

时候，我们所有的加盟商聚集在一起，一

起来指导整个卖场季节性的更换，尽量

能够触及到顾客的心理。”

阪下丰范表示，当前，顾客在购买的

时间、商品、金额等方面都发生了一些变

化。罗森也要围绕顾客的变化而做出改

变，为顾客者提供对应或超出金额价值

的商品。

此外，对于当下热点话题“夜经济”，

阪下丰范也谈到了自己的看法。他认为，

对于便利店而言，夜间其实是一个很大

的销售机会。罗森在夜间经济方面也推

出了很多措施，除了接入24小时外卖平

台，还导入了自助收银设备。同时，罗森

还会根据当地商圈的不同需求，在夜间

为消费者提供所需的服务。

事实上，最近几年，消费群体的行为

习惯正逐渐发生变化。越来越多的消费

者在追求时尚前卫消费的同时，对个性

化消费、体验消费及精神消费的需求更

为迫切。基于此，企业需要顺应市场的变

化，有针对性地做出调整。
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此后再无品骏

当京东物流走上盈利的轨道，阿里凭借投

资拓展物流版图时，唯品会自建的物流却戛然

而止。唯品会宣布，即日起终止旗下自营快递

品骏的快递业务。自2019年11月下旬开始，品

骏快递将不再经营唯品会电商包裹的快递业

务，后续将委托顺丰公司提供包裹配送服务。

品骏快递被叫停并不意外。唯品会发布

2019年二季度财报时就透露，唯品会逐渐用社

会化物流取代部分品骏物流承担的唯品会快

递业务。一位唯品会用户向北京商报记者反

映，今年10月开始，在唯品会上购买的自营商

品，其上门送件的快递从品骏变为了韵达，“双

11”期间的订单也由韵达完成。

对于终止品骏快递业务，唯品会董事长兼

首席执行官沈亚表示，通过与顺丰业务合作，

唯品会可以提高物流效率，降低履约费用。唯

品会相关负责人对北京商报记者解释称，目前

唯品会注册用户规模达3.4亿，日均订单量达

百万级，对快递业务与配送服务水平提出了更

高的运力要求。

收割“成品”的隐患

在唯品会此前公布的战略规划中，物流曾

被称为“三驾马车”之一，与电商和金融业务并

驾齐驱，其重要性不言而喻。唯品会也对品骏

快递投入了大笔资金，用于基础设施建设和规

模扩张。

不同于京东、苏宁搭建自营物流体系，品

骏快递并非是从唯品会内部自然成长起来的

物流，而是通过并购众多当地的快递企业快速

搭建的末端自营物流网络。这似乎为今天的终

止运营埋下了伏笔。

唯品会用重金收编当地的快递企业。早在

2014年，尚未上市的唯品会向投资人表示，将

在物流基础设施上加大投入，通过投资或者控

股当地快递公司，解决“最后一公里”的自建问

题。举例来讲，唯品会在京津冀地区实现快递

自营便得益于对当地公司的收购。例如，唯品

会在北京收购了腾迅达51%的股份，交易价格

不超过600万元。

公开资料显示，当年，唯品会就已经采用

控股方式收购了北京、天津、河北等16个省市

的快递公司，平均每个城市收购快递公司金额

约600万元。在扩张路上，唯品会为支撑订单量

的增长及订单密度的提高，收购了多家快递企

业，并持有相应的股份。

北京商报记者查询天眼查发现，品骏控

股有限公司对外投资了43家企业，其中有35

家企业为品骏控股有限公司100%控股。另

外，品骏控股有限公司对8家企业的投资比例

在51%-96.98%之间，处于控股地位。

一位电商领域专家向北京商报记者表示，

内部股权纷争或许是品骏快递停止运营的导

火线。对此，北京商报记者联系到唯品会相关

负责人，该负责人表示，品骏快递停止运营是

基于公司战略调整。

主动减负谋盈利

自建物流是一项苦差事，不但需要巨额资

金进行长期投入，还要忍受自行摸索出路的痛

苦。唯品会上述负责人称，受限于单平台规模

效应，唯品会单件物流成本高于快递行业平均

水平。目前，唯品会实际履约费用和费率占比

均有所下降，预计全面切换社会化物流业务

后，唯品会单件物流成本有望继续降低。

引入社会化物流一度成为唯品会降低履

约费用的关键方式之一。唯品会今年二季度财

报显示，去除肇庆仓库施工中出现地面塌陷造

成的损失，唯品会二季度的履约费用率为

8.5%，较2018年同期的9.1%有所降低。彼时，

唯品会对履约费用降低的解释为，公司自2019

年，逐渐有社会化物流取代部分品骏物流承担

的唯品会快递业务。

在业内人士看来，尽管唯品会将履约费用

率降至8.5%，但仍高于行业平均水平，甚至远

高于多数采用自建物流的电商企业给出的数

据。对电商平台来说，履约费用占比降低对利

润的提升尤为明显，有利于提升企业营收数

据。基于此，减少重资产模式的自营快递投入

也变得理所当然。

物流专家丁威分析称，唯品会的电商规模

尚小，包裹量较少，无法实现物流的规模化运

营。唯品会忍痛终止品骏快递业务这一自营重

资产后，会为自身带来大量的现金流。

北京商报记者 王维祎

从部分替代到终止运营，品骏快递的身份由唯品会的“功臣”变为“弃子”。11月25日，唯品会官方宣布，因无法

化解成本压力，即日起终止旗下自营快递品骏的快递业务。成本压力固然是导致唯品会舍弃品骏快递的因素之一，

但也与其早期整合“零散”快递企业时留下的“病根”有关，或许由“散户”组建起来的品骏快递原本就先天不足。


